



S.E. el Presidente de la República participa del inicio de construcción de viviendas de emergencias para familias damnificadas por el reciente sistema frontal

Molina, 5 de julio de 2023

Muy buenas tardes a todos y a todas.

Estamos aquí en la comuna de Molina, a orillas del río Lontué que, con la memoria propia de los ríos, desgraciadamente, en las últimas semanas entró a estas casas y les causó mucho daño y mucho dolor a muchas familias.

Estamos, en este momento, finalizando una nueva jornada de trabajo desplegados en terreno que es donde, insisto, nuestro Gobierno tiene que estar. En la mañana estuvimos en Villa Alegre en donde compartimos la alegría de los vecinos y vecinas del conjunto habitacional Villa Don Jaime I quienes, después de más de 8 años, en algunos casos 15, en otros incluso 20, recibieron las llaves de sus viviendas definitivas. Viviendas que, como he señalado en anteriores ocasiones, son producto del trabajo conjunto del Estado porque ustedes ven que el comité se había constituido hace 8 años, en el gobierno de la presidenta Bachelet, las casas se comenzaron a construir en el gobierno del presidente Piñera y hoy nos toca a nosotros inaugurarlas.

Y, así, va un ciclo virtuoso en donde estamos tratando de apurar el tranco, en donde, seguramente, a futuros presidentes o presidentas les tocará inaugurar lo que estamos haciendo hoy con el Plan de Emergencia Habitacional.

Ahora, estamos aquí en Molina junto con la alcaldesa Priscila Castillo en la población El Carrizal, en Lontué, con la ministra de Bienes Nacionales y, además, encargada de la reconstrucción, Javiera Toro, la subsecretaria de Vivienda, Gabriel Elgueta, y acabamos de finalizar un



recorrido por este sector, pero, sobre todo, estamos con los vecinos y vecinas. Estamos con don Israel que perdió su casa, con Edi que también perdió toda su casa, estuvimos con vecinos con niños, todavía, en este sector.

La buena noticia es que estamos trabajando a todo ritmo, a todo pulmón para poder traerles alivio, para poder traerles dignidad y, tal como hoy nos transmitieron la señora Edi o Miguel Ángel o Israel, y recogiendo sus dolores y preocupaciones, estamos avanzando en la pronta recuperación de los servicios básicos y la reparación del daño en las zonas afectadas; viviendas de emergencia que están ya construidas estamos conectándolas a las fosas sépticas, estamos, ya, además, instalando la luz y ya han llegado las camas y los kit de emergencia.

Además, se han pagado, y me lo han contado los mismos vecinos de del sector, los bonos de emergencia. En el caso del vecino de la casa aledaña ya había recibido el \$1.500.000 que empezamos a pagar desde el día lunes.

Todas estas viviendas y ayudas son parte fundamental de nuestro Plan de Recuperación y Ayudas Tempranas, un plan que contempla una inversión de \$86.600 millones, aproximadamente, y que en cuatro ejes, habitabilidad y vivienda, rehabilitación productiva, recuperación de infraestructura y el apoyo a los municipios para la gestión de los gastos de emergencia y las medidas de apoyo, vamos, nuevamente, a ponernos de pie ante las inclemencias de la naturaleza y lo vamos a hacer en conjunto con las víctimas, en conjunto con los afectados, trabajando codo a codo con ellos porque ellos son los que nos dan la fuerza y, además, es a quienes nos debemos.

Para que sepan quienes nos están escuchando en otras comunas afectadas, les aprovecho de recordar que para optar a una vivienda de emergencia es importante que las familias afectadas tengan llena la Ficha Básica de Emergencia, la FIBE, y que para eso puedan recibir a



los equipos de la subsecretaría de Servicios Sociales, que está a cargo de este despliegue, que está trabajando en conjunto con las municipalidades y gobiernos regionales. Está también nuestra gobernadora y nuestro delegado del Maule.

Hasta la fecha hemos catastrado a 10.244 hogares afectados. Puede que todavía falten, vamos a estar en todos los terrenos, hasta los más recónditos, como nos han visto en Ñiquén, en Los Queñes, en Coltauco, en Licantén, en las diferentes regiones, en Talagante, en Pudahuel, en todos los lugares afectados.

También es importante que el hogar damnificado haya sido catastrado con la Ficha 2 del Ministerio de Vivienda, que sea vivienda principal y que se tenga un terreno propio, cedido o con autorización del propietario para la instalación de la vivienda y el terreno debe estar limpio para que Senapred cuente con la información del hogar afectado y realizar la asignación. Y, ahí, las municipalidades están ayudando mucho y no solamente las municipalidades, la sociedad civil, también, con las retro, con los camiones para poder limpiar el territorio.

Además, hay un proceso que ha estado a cargo del Ministerio de Salud. Ustedes saben, la ministra Jimena Aguilera está todavía preocupada del tema sanitario con la crisis con el virus sincicial, pero la subsecretaria Albagli ha estado preocupada de ir entregando vacunas a todos los sectores en donde hubo daño para proteger la salud de la gente.

Estamos mejorando los estándares en la calidad de las viviendas que entrega el Estado, pero sabemos que nunca va a ser suficiente. Estas viviendas se han agrandado respecto de cómo eran antes, de 18 a 24 m² cuadrados, ha mejorado la estructura que pasó a ser de paneles de madera a paneles estructurales que son isotérmicos con aislación, pero sabemos que no hay nada como la vivienda definitiva y propia. Por eso, no nos vamos a quedar solamente en la emergencia, sino que vamos a trabajar con la vista puesta en atender la urgencia, pero en el largo plazo



para que todos quienes se vieron afectados puedan tener condiciones de vida digna, como se merecen.

Queridas y queridos compatriotas, junto con el despliegue e implementación del Plan de Recuperación y Ayudas Tempranas, la reconstrucción tiene que considerar también las particularidades de las zonas y los efectos propios de la crisis climática. Tenemos que tomar medidas de mitigación y también de adaptación.

Por ejemplo, ustedes saben, en Licantén es la segunda vez en que, por condiciones del terreno, se inundaba el hospital. Evidentemente, la naturaleza nos está diciendo que el hospital no puede estar ahí. Hoy hay autoridades de Gobierno en el terreno para identificar en un nuevo terreno para el hospital de Licantén.

Acá en el sector de Carrizal también hay lugares y sectores de riesgo. Por lo tanto, tenemos que tener un plan de ordenamiento territorial que sea mejor y eso lo tenemos que construir con los vecinos, pero para eso necesitamos la colaboración de los vecinos porque ya se habían inundado el 1986, el 2008, también, entonces, tenemos que ser cuidadosos para generar todas las medidas para, en esto, ojalá, estar lo más prevenidos posible.

Vamos a mejorar los refuerzos de los ríos también y fiscalizar de mejor manera en otros sectores. Esto lo vi en el río Mapocho, lo vi en el río Cato, que las empresas de áridos funcionen con mucha fiscalización para que no afecten el curso natural de los ríos.

Además de dar respuesta con rapidez a lo que nuestros compatriotas requieren, quienes ejercemos cargos públicos tenemos que estar desplegados en los territorios para conocer de primera fuente sus preocupaciones. Así, por ejemplo, podemos ver a familias con hijos, que están acá, que requieren ayuda urgente o situación de personas en situación de discapacidad que requieren elementos distintos. Y, por lo



tanto, la tarea de la ministra Javiera Toro es, justamente, poder estar desplegada en el territorio para ver la pertinencia de las soluciones en cada lugar, esto no se puede decidir desde una oficina en Santiago, se tiene que hacer con los vecinos en el territorio.

Tengan certeza y confianza en que, como país, vamos a ponernos nuevamente de pie y que, como Gobierno y Estado de Chile, porque no somos no somos solamente nosotros quienes estamos en política, son también las instituciones permanentes, el Ejército, Bomberos, los trabajadores y trabajadoras públicas, las diferentes Fuerzas Armadas, la sociedad civil, con todos ellos nos vamos a poner de pie.

Muchísimas gracias y un abrazo a toda la comuna.

Molina, 5 de julio de 2023

RFF